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FECHA: Enero 27 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Mueren 7” 

 
“Blindaje a Tula por ejecutados y feminicidios” 

 “Refuerza FOR vigilancia en región de Tula” 

 “Blindan región de Tula” 

 
“Refuerzan seguridad, Blindan a Tula por asesinatos” 

 
“Por el crimen organizado blindan Tula” 

 
No circula fines de semana  

 
“Ejercito y PFP blindan Tula” 

 
“Pide Olvera blindar Tula, por la seguridad” 

 
GDF y Edomex, por escudo anticrimen” 

 
“Azota a Cozumel caída en turismo” 

 
“Analizan alianza Pemex-Petrobras; buscarán intercambiar tecnología y 

proyectos” 

 “Se coloca el PRI como un partido de derecha”: Bartlett” 

I N S T I T U C I O N A L  

Uno más uno-Elecciones locales, las menos atractivas para los votantes: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEE) dio a conocer en días pasados que buscarán rebasar el número de votantes para las elecciones locales en donde se 

renovarán las 30 curules del congreso estatal en julio próximo, sin embargo de acuerdo con una encuesta realizada por 
este medio se reveló que para cerca del 80% de las personas mayores de edad no participarán en los comicios debido a 

que no resultan atractivos. En Hidalgo existe un padrón electoral de un millón 889 mil 556 personas registradas para 
participar en las elecciones locales, de este número el IEE espera que cerca de 550 mil personas ejerzan su sufragio en 

julio entrante significando cerca del 50% de abstencionismo por parte de la población votante, asociado a la poca lucidez 

que resultan para la mayoría de los jóvenes las elecciones de renovación de legisladores locales de acuerdo con el 
sondeo realizado por este diario. La poca participación de los votantes en los comicios electorales de Hidalgo se debe a 

que alrededor del 65% de la población encuestada señaló que no les interesa quienes sean los próximos diputados que 
integrarán el poder legislativo en la entidad, debido a que consideran que no realizaron nada por el beneficio de la 

comunidad en general y no cumplen promesas de campaña. Pachuca cuenta con un padrón electoral conformado por 
309 mil 569 personas, sin embargo de este número poco menos de la mitad estará participando en las elecciones locales, 

las elecciones más atractivas para la ciudadanía en general son las estatales, en donde se elige el jefe del ejecutivo en la 

entidad y las federales cuando se renueva el congreso de la unión y el Presidente de la República Mexicana. Las 
elecciones para elegir a funcionarios del poder legislativo en Hidalgo resultan las que menos participación generan entre 

la población general de acuerdo con el IEE solo cerca del 45% del listado nominal emite su sufragio en dichos comicios, 
lo que ha genera-do apatía por parte de los votantes. Uno de los argumentos más referidos en el sondeo sobre la falta de 

interés en las elecciones explica que siempre salen los mismos ganadores y que no hay cambios en quienes toman las 
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riendas del poder legislativo en Hidalgo, además de una fuerte tendencia por hacer ganar a un determinado partido 

político. (José Ignacio García, pagina 04)  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

El Independiente: Concluye PRI discusión para construir plataforma electoral: Concluyeron los foros regionales 
organizados por el comité directivo estatal del PRI para elaborar la plataforma electoral. Este día celebrarán reunión 

plenaria para conjuntar las conclusiones del documento. El último encuentro se llevó a cabo en el municipio de Tula, 
donde los tricolores abordaron incorporar temas ecológicos en todos los niveles educativos, así como destinar mayor 

presupuesto a municipios que garanticen el cuidado del medio ambiente. Promover el desarrollo de nuevas tecnologías 

para correcta disposición y reciclado de residuos sólidos domésticos o industriales, fueron parte de las discusiones en las 
mesas de trabajo. En las exposiciones, los priistas propusieron que tanto fraccionamientos y construcciones individuales 

cuenten con mecanismo adecuado para almacenamiento y uso de agua pluvial, además que las empresas deberán tener 
plan-tas tratadoras de agua. Respecto al transporte público sustentable en zonas metropolitanas de la entidad como el 

Tuzobús, trenes suburbanos y trolebuses, coincidieron que debe impulsarse una legislación que asegure el desarrollo 
urbano con criterios sociales, demográficos y de cuidado al medio ambiente. Este día, el consejo político estatal del PRI 

sesionará para conjuntar, evaluar y aprobar la plataforma electoral denomina-da -Legislar para trasformar", la cual será 

entregada el miércoles al Instituto Estatal Electoral. El documento contendrá la oferta política de los candidatos del PRI a 
diputados locales. Aborda propuestas de igualdad social y combate a la pobreza, seguridad y justicia, sociedad del 

conocimiento, crecimiento económico, desarrollo sustentable y medio ambiente. (Gerardo Neria, página 04) 

Plaza Juárez: Hoy se realiza Consejo Estatal del PRD: Hoy al  rededor de las11 de la mañana, en conocido salón 
de eventos sociales en la capital hidalguense, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo, tendrá Consejo 

Estatal para tratar diversos temas de interés para los perredistas, informó Marco Antonio Rico Mercado, secretario 
general de este instituto político. Detalló que durante el Consejo, el Comité Ejecutivo Estatal del Sol Azteca presentara los 

informes trimestrales de actividades y financiero, además de que se aprobará el presupuesto a ejercer durante el 2013 
con respecto al recurso ordinario para los siguientes meses. Agregó  que los consejeros perredistas también deberán 

aprobar las 67 Comisiones Operativas Municipales que el comité ya avaló en semanas anteriores, además de que este 

mismo órgano deberá facultar a la dirigencia para seguir trabajando en la conformación del resto de las 84 comisiones. 
Rico Mercado dijo que se buscará que el Consejo apruebe la misma mecánica de trabajo que se logro en las 67 

comisiones, es decir la del consenso, acercamientos con todas las expresiones del partido amarillo y la inclusión, pues se 
pretende concluir con este trabajo a más tardar el próximo 31 de enero. Comentó que algunos de los municipios que aún 

no tienen comisión operativa son: Tepeapulco, Francisco I. Madero, Tolcayuca, Pacula, entre otros que deberán quedar 

listos esta última semana de enero.  En cuanto a temas relacionados con el actual proceso electoral para la renovación 
del Poder Legislativo, mencionó que hoy también se pretende que el Consejo perredista apruebe la Plataforma Electoral y 

el plan de trabajo anual. El secretario general del Sol Azteca, comentó que dentro de la Plataforma que se presentará se 
plantean políticas generales que forzosamente deberán pasar por un trabajo legislativo, por ejemplo en temas como 

seguridad "para robustecer el aparato de justicia, la procuración de justicia, sobre todo con los acontecimientos que se 

vienen dando tenemos que perfeccionar algunas cosas de la procuración de justicia"; además de otros temas como salud 
y de desarrollo social. Al cuestionarle cuando serán las coaliciones tema de discusión en un Consejo Estatal del PRD, 

Marco Antonio Rico, adelantó que será hasta la tercera semana de febrero cuando se podría desarrollar otro Consejo para 
aprobar la política de alianzas del partido, así como un convenio y una convocatoria para lo mismo. El perredista 

hidalguense aseguró que lo anterior debido a que a momento solo se han tenido platicas de manera informal con otros 
partidos para una posible alianza, sin embargo anunció que esta semana se podría empezar a buscar algunos 

acercamientos formales, en primera instancia con los partidos de izquierda y después con otras fuerzas políticas, pues 

"para nosotros es fundamental que la izquierda vaya unida", remato. (Natalia López, página 03) 

Plaza Juárez: Los principios de nuestro partido no se negocian: PANAL: Ayer, el líder nacional del Partido Nueva 

Alianza, Luis Castro Obregón, acudió a la capital hidalguense para rendir protesta a las 18 bases activistas ubicadas en 

los distritos electorales, así como a las 84 comisiones municipales, que desempeñarán labores de activismo en busca del 
voto ciudadano que llevará a más candidatos al congreso local este año, según informó el dirigente aliancista. Castro 

Obregón, aseguró que el objetivo es incrementar la presencia de Nueva Alianza en el congreso local, por lo que di-cho 
instituto político continuará el trabajo desempeñado hasta el momento a fin de integrar a más ciudadanos al proyecto 

aliancista y destacó que hasta el momento, tanto en Hidalgo como  Los principios de nuestro partido no se negocian: 
PANAL Afirmó el líder nacional Nueva Alianza, Luis Castro  en los 14 estados que tendrán procesos electorales este año, 

aún no se tienen alianzas con ningún partido político. Enfatizó que en caso de darse una alianza deberá ser anteponiendo 

la plataforma electoral de Nueva Alianza, ya que según el líder nacional de la cúpula turquesa "los principios de nuestro 
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partido no se negocian, si se tiene alguna propuesta por parte de los otros partidos se deberá tener una plataforma en 

común pero sin modificar la nuestra", puntualizó. Y aunque no cerró al puerta a posibles acuerdos con otros institutos 

políticos, Castro Obregón indicó que tanto en Hidalgo como en los demás estados donde habrá elecciones este año, el 
partido se encuentra listo para ir solo y agregó "a nosotros lo que más nos conviene es una alianza pero con los 

ciudadanos". En cuanto a la reforma educativa, opinó que la institución política que encabeza nunca se opondrá a una 
reforma educativa que incida en la mejora de la calidad pero que no están de acuerdo en que a través de una evaluación 

se determine la permanencia de los maestros en las aulas. "Evaluar no es calificar, es identificar en el proceso cuales son 

las variables que inciden en el conflicto para dar soluciones", de igual forma apuntó que serán muy respetuosos de las 
decisiones que tomé el magisterio en torno a hacer paros y manifestaciones. (Oscar Pérez, pagina 3ª) 

Plaza Juárez: PAN trabaja en reformas a sus estatutos: El secretario general del Comité Directivo Esta-tal del PAN 
en Hidalgo, Jorge Miguel García Vázquez, dirigió el foro de consulta de Reforma a los Estatutos de Acción Nacional, en la 

cual se plantea la revisión del contenido y alcance de los resultados de los trabajos y deliberaciones realizados en el seno 

de la comisión de evaluación y mejora, durante los meses de septiembre y octubre del 2012. Acompañado por el 
representante del Comité Ejecutivo Nacional, Antonio Díaz, el coordinador de estudios, Jorge Moctezuma Aranda y el 

secretario de Acción Juvenil, Rubén Alvarado, se presentaron ante todos los participantes temas como: la afiliación, 
permanencia, refrendo y salida del partido; padrón, conformación, actualización y depuración; elección de candidatos; 

facultades y obligaciones de los órganos directivos; disciplina partidaria. "El partido en todos sus niveles tendrán que 

reforzar todos estos temas, ya que esto fortalecerá la vida orgánica del PAN, la participación de todas y todos los 
panistas que asistieron al foro enriquecieron este documento, que nos permitirá dar un punto de vista de los panistas de 

Hidalgo, ya con miras a la asamblea nacional a celebrarse en el mes de marzo próximo. La comisión asumió la 
responsabilidad conferida por el consejo nacional, con la clara idea de que el partido necesita propuestas de fondo en 

temas estatutarios y no estatutarios" dijo García Vázquez. Para finalizar el representante del Comité Ejecutivo Nacional 
agradeció a la dirigencia estatal la convocatoria y trabajo realizado en el foro de consulta y exhortó a todos los militantes 

a seguir participan-do en la mejora del PAN para poder afrontar los retos que le depara su responsabilidad en la vida 

democrática de México.  (Redacción, página 03) 

El Independiente: Concluye PRI discusión para construir plataforma electoral: Concluyeron los foros regionales 

organizados por el comité directivo estatal del PRI para elaborar la plataforma electoral. Este día celebrarán reunión 

plenaria para conjuntar las conclusiones del documento. El último encuentro se llevó a cabo en el municipio de Tula, 
donde los tricolores abordaron incorporar temas ecológicos en todos los niveles educativos, así como destinar mayor 

presupuesto a municipios que garanticen el cuidado del medio ambiente. Promover el desarrollo de nuevas tecnologías 
para correcta disposición y reciclado de residuos sólidos domésticos o industriales, fueron parte de las discusiones en las 

mesas de trabajo. En las exposiciones, los priistas propusieron que tanto fraccionamientos y construcciones individuales 
cuenten con mecanismo adecuado para almacenamiento y uso de agua pluvial, además que las empresas deberán tener 

plan-tas tratadoras de agua. Respecto al transporte público sustentable en zonas metropolitanas de la entidad como el 

Tuzobús, trenes suburbanos y trolebuses, coincidieron que debe impulsarse una legislación que asegure el desarrollo 
urbano con criterios sociales, demográficos y de cuidado al medio ambiente. Este día, el consejo político estatal del PRI 

sesionará para conjuntar, evaluar y aprobar la plataforma electoral denomina-da -Legislar para trasformar", la cual será 
entregada el miércoles al Instituto Estatal Electoral. El documento contendrá la oferta política de los candidatos del PRI a 

diputados locales. Aborda propuestas de igualdad social y combate a la pobreza, seguridad y justicia, sociedad del 

conocimiento, crecimiento económico, desarrollo sustentable y medio ambiente. (Gerardo Neria, página 04) 

Crónica-Avanzan los foros tricolores de consulta a militancia: Algunas de las propuestas presentadas en el quinto 

foro regional realizado en Tula por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) fueron legislar para mejorar planes de 

estudio e incorporar contenidos ecológicos en todos los niveles de educación; crear leyes que permitan destinar recursos 
económicos a municipios que garanticen el cuidado del medio ambiente y promuevan el desarrollo de nuevas tecnologías 

para efectuar una correcta disposición y reciclado de los residuos sólidos domésticos o industriales. En el marco de la 
consulta “Legislar para Transformar” rumbo a la Plataforma Electoral 2013-2016 del PRI, la Fundación Colosio filial 

Hidalgo llevó a cabo el foro regional “Desarrollo Sustentable y Medio Ambiente”. Los temas analizados fueron desarrollo 
urbano y protección ambiental, transporte ecológico; ecotecnologías y gestión de residuos sólidos; cuidado del agua, así 

como cultura ambiental y cambio climático. En las mesas de trabajo se propuso que los fraccionamientos y las 

construcciones individuales que se autoricen cuenten con un mecanismo adecuado para almacenar y usar agua pluvial, 
además que las empresas cuenten con plantas tratadoras. Respecto al transporte público sustentable en potenciales 

zonas metropolitanas de la entidad, como el Tuzobús, trenes suburbanos y trolebuses, se expuso que habrá de 
impulsarse una legislación que asegure el desarrollo urbano con criterios sociales, demográficos, de cuidado al entorno, 
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defensa y aprovechamiento de recursos. (Rosa Gabriela Porter, pagina 03) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Criterio: Gobierno blinda Tula por ola de inseguridad: El gobierno de Hidalgo informó que ante la ola de crímenes 

contra mujeres y las ejecuciones ocurridas en los últimos días en la región Tula, el mandatario estatal José Francisco 
Olvera instruyó a los cuerpos de seguridad... El gobierno de Hidalgo informó que ante la ola de crímenes contra mujeres 

y las ejecuciones ocurridas en los últimos días en la región Tula, el mandatario estatal José Francisco Olvera instruyó a 

los cuerpos de seguridad de la entidad y de los municipios de esa zona blindar la localidad. A través de un comunicado 
de prensa, se informó que el titular del poder Ejecutivo estatal puso en marcha acciones urgentes de seguridad ante el 

incremento de las actividades del crimen organizado, las cuales estarán vigentes hasta esclarecer los hechos violentos 
que se han presentado los últimos meses. Se dio a conocer que el operativo especial fue instaurado desde el pasado 

viernes, pero hasta ayer se dio a conocer públicamente, también que el objetivo es brindar y garantizar la seguridad a los 
habitantes de esa región del estado. Para las actividades de vigilancia se conformó un grupo interinstitucional integrado 

por elementos del Ejército de la 18 Zona Militar, las procuradurías General de la República y la de Justicia de la entidad, 

Policía Federal Preventiva, el Cisen, el Ciseh y la Secretaría de Seguridad Pública del estado, la cual coordina a los grupos 
policiales de cada municipio. El grupo interinstitucional en seguridad pública se encuentra coordinado por la Secretaría de 

Gobierno del Estado y se mantiene en sesión continua ante cualquier eventualidad (Redacción, página 04) 

Criterio: Exigen los familiares evitar que situación se asemeje a los casos de Ciudad Juárez: Las mujeres de 
Tula de Allende están heridas, viven en la zozobra por las muertes trágicas registradas en los últimos meses. Las mujeres 

de Tula de Allende están heridas, viven en la zozobra por las muertes trágicas registradas en los últimos meses. El 
hallazgo de la séptima víctima, identificada como Mónica Sánchez, la tarde del jueves en un lote baldío de la comunidad 

San Pedro Alpuyeca, cimbró a una familia, pero despertó a todo un pueblo que ahora exige mayor seguridad no sólo a 
las autoridades locales sino a los gobiernos estatal y federal. "No sabemos qué está pasando, aquí ya se habla de muchas 

cosas, hay muchos rumores, pero lo que es bien cierto es que ya no queremos ni una muerta más", dice enojada Clara, 

vecina de la comunidad San Marcos. Durante los funerales de Mónica, que el gobierno del estado se ofreció a pagar, las 
autoridades aseguraron que la investigación será agilizada para dar con los responsables y castigarlos conforme a la ley. 

Pero esa oferta no fue suficiente y, ante el temor, pobladores cerraron la carretera Tula-Tepeji y se exhibieron pancartas 
con demandas de mayor seguridad y justicia. "¡No queremos ser las muertas de Tula!" y "¡Exigimos justicia!" fueron 

algunas de las consignas. Las autoridades ordenaron patrullajes y retenes en la ciudad de los Atlantes. Un convoy escoltó 

los restos de la séptima víctima y a sus familiares y amigos, quienes la despidieron con una misa de cuerpo presente y en 
el cementerio donde se escucharon gritos de justicia. Entre lamentos, los hermanos y padres de Mónica la despidieron y 

cuestionaron la inseguridad que priva en Tula. "Queremos que esto no quede impune, queremos castigo para los 
responsable", gritó Pascual, su padre, quien no resistió y tuvo que ser llevado a un hospital para recibir atención médica. 

En entrevista, dijo que acudió al Ministerio Público de Tula el 30 de diciembre para denunciar la desaparición de su hija, 
pero los funcionarios no lo atendieron porque estaban de vacaciones. "Nos dieron vueltas y vueltas, nos decían que el 

trámite se estaba haciendo, que era un proceso largo, pero nosotros lo que decíamos es que no queríamos encontrar a 

mi hija en las condiciones que han encontrado a las otras chicas, y aquí está el resultado, mi hija está muerta", lamentó. 
(Verónica Jiménez, página 05) 

Criterio: Se reúnen con los deudos: Autoridades estatales aseguraron que llevarán las investigaciones por la muerte 

de mujeres que han ocurrido en la región de Tula hasta sus últimas consecuencias para castigar con todo el rigor de la 
ley al o a los causantes. Autoridades estatales aseguraron que llevarán las investigaciones por la muerte de mujeres que 

han ocurrido en la región de Tula hasta sus últimas consecuencias para castigar con todo el rigor de la ley al o a los 
causantes. El secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma, se reunió con deudos de las víctimas acompañado por 

integrantes del grupo de coordinación interinstitucional de seguridad pública. Moctezuma Pereda reiteró a los deudos que 

desde que se tuvo conocimiento de los lamentables hechos, se instruyó dar seguimiento a los acontecimientos de las 
últimas fechas. En su oportunidad, el procurador, Alejandro Straffon Ortiz, dio a conocer que las puertas de la agencia 

del Ministerio Público en esa región se encuentran abiertas para atender de manera pronta a quienes pretendan 
coadyuvar con sus declaraciones, y así integrar de forma puntual la respectiva averiguación previa. En tanto, Damián 
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Canales Mena, secretario de Seguridad Pública, explicó a los familiares, que las investigaciones se llevan a cabo de 

manera expedita. Esta reunión se llevó a cabo en las instalaciones de la presidencia municipal de Tula, con la asistencia 

del alcalde Jaime Allende, así como de representantes de las demás instancias del grupo interinstitucional. (Redacción, 
pagina 05) 

Criterio: …Y las leyes “congeladas”: Mientras que en Tula aumenta el número de mujeres asesinadas, en el 

Congreso local continúa atorada la iniciativa que pretende endurecer las sanciones por homicidios dolosos de mujeres. 
Mientras que en Tula aumenta el número de mujeres asesinadas, en el Congreso local continúa atorada la iniciativa que 

pretende endurecer las sanciones por homicidios dolosos de mujeres. La falta de acuerdos al interior de la comisión de 
Seguridad, que preside el diputado priísta Juan Manuel Camacho Bertrán, mantiene congelada esta iniciativa, la cual 

contempla penas máximas que van de 35 a 40 años de prisión a las personas que dolosamente asesinen a una o más 
mujeres. La iniciativa no es nueva; fue planteada, primero, en foros con especialistas en la materia y por los diputados de 

la entonces LX legislatura; aunque los trabajos formales lo realizó la actual, al plantear la tipificación del feminicidio, 

iniciativa presentada por la diputada panista Yolanda Tellería Beltrán. Sin formar parte de la comisión de Seguridad, la 
legisladora panista explicó que en principio dicha comisión analizó la posibilidad de tipificará este delito como feminicidio 

dentro del Código de Procedimientos Penales, para que de esta forma se pudieran castigar por separado este delito 
especificando sanciones. Sin embargo, luego de reuniones, se acordó que se manejaría sólo como un agravante más del 

homicidio, dando la pena máxima que iría de 35 a 40 años de cárcel. Este planteamiento sigue siendo el mismo, pues se 

pretendía someterlo al pleno del Congreso en el pasado periodo, situación que nunca se realizó. En entrevista, Yolanda 
Tellería calificó como un problema serio los asesinatos de mujeres que en los últimos meses han sucedió en Tula. Por lo 

que llamó a las autoridades correspondientes a llegar hasta las últimas consecuencias. En 2012, refirió, habían tenido 
conocimiento de más de 20 asesinatos contra mujeres en diferentes municipios del estado, por lo que consideró 

necesario implementar más mecanismos para prevenir y castigar este delito. Fue por ello que en septiembre se planteó 
una iniciativa, la cual fue aprobada, para que la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH) cree un banco con 

información genética de los cuerpos no identificados. Del mismo modo, la procuraduría deberá elaborar un protocolo de 

investigación pericial, ministerial y policial de delitos que se relacionen con desapariciones, violencia sexual y homicidios 
de mujeres. Como dato, desde junio de 2012 hasta la fecha en la región Tula se han perpetrado nueve asesinatos de 

mujeres, sin que hasta el momento las corporaciones policiacas ofrezcan avances en las investigaciones. (Antonio 
Alcaraz, página 04) 

El Sol de Hidalgo: Alberto Escamilla a la Secretaría de Gobierno: Por instrucciones del gobernador Francisco 

Olvera, el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma, dio posesión en el cargo a Alberto Escamilla Vital como nuevo 
subsecretario de esta dependencia, con el respaldo y encomienda del jefe del Ejecutivo de trabajar en beneficio de los 

hidalguenses. El nuevo integrante del Gabinete fue presentado por el encargado de la política interna, quien destacó de 
éste, su amplia experiencia en el servicio público y en la academia, donde ha dado muestras de mantener un alto 

compromiso con el estado de Hidalgo. Al darle la bienvenida al equipo de trabajo, Fernando Moctezuma dio su confianza 

al subsecretario, a sabiendas de que por su capacidad entregará resultados en beneficio de los habitantes de la entidad. 
En tanto, Escamilla Vital agradeció la distinción que, dijo, asume con lealtad y disciplina, al gobernador del Estado, 

Francisco Olvera. Añadió que la responsabilidad de tan alto compromiso que le confieren y la confianza que se le brinda, 
le comprometen a brindar resultados y a redoblar esfuerzos en esta área importante de la administración estatal. 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo: Crece 13 por ciento el Presupuesto del Poder Judicial: El presupuesto que ejerce este año el 
Poder Judicial del Estado de Hidalgo creció en un 13 por ciento, informó el titular de la institución, Valentín Echavarría 

Almanza. El magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia dio a conocer que se mantienen las gestiones para la 

creación de nuevos juzgados en algunos distritos judiciales donde aumentaron las cargas de trabajo en materias civil, 
familiar y penal. Precisó que el Congreso del Estado autorizó un presupuesto general de 305 millones de pesos, de los 

cuales 285 millones corresponden al Tribunal Superior de Justicia; 7 millones 900 mil pesos al Tribunal Fiscal 
Administrativo y 11 millones 200 mil pesos al Tribunal Electoral, de acuerdo a lo que se publicó en el Periódico Oficial del 

Estado de Hidalgo, el 31 de diciembre del año pasado. Agregó que el aumento permitirá seguir atendiendo el capítulo mil 
relativo nómina, pago de servicios básicos, así como adquisición de materiales y suministros. En el anteproyecto enviado 

a los diputados se presentó la solicitud de ampliación de infraestructura que permita seguir atendiendo la población en 

materia de impartición de justicia, agregó Valentín Echavarría. No obstante que ya fue aprobado el paquete económico 
para gastos y salarios, se harán las gestiones necesarias para que pudieran autorizarse recursos extraordinarios, para los 

cuales se elaboraron las carpetas técnicas correspondientes. En estos planes extraordinarios se propone la creación de 
juzgados en algunos Distritos Judiciales, así como el fortalecimiento del Instituto de Profesionalización del Poder Judicial. 
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Se atendería, asimismo, la creación del campus virtual que coadyuve en el desarrollo de los sistemas de gestión dentro 

del proceso de modernización del Poder Judicial. También se contempla la consolidación de la ciudad judicial en 

Tulancingo. (José Luis Rico, página 02). 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio: Pachuca cuenta con recurso de 3 mdp para reparar baches: l presidente municipal de Pachuca, Eleazar 

García Sánchez, dijo que para este año invertirán alrededor de tres millones de pesos en el programa de bacheo y mejora 
de las vialidades de la capital. “Tenemos presupuestado más de tres millones de pesos en bacheo, ahí tratamos de 

administrarlo adecuadamente porque sabemos que en temporada de lluvias lo normal es que se incrementa (el número 

de calles con baches)”. El alcalde mencionó que el programa de bacheo es continúo, pero la intención es tener una mejor 
administración de los recursos considerando el desgaste natural de las vialidades, situación que hace inevitable que no 

hayan agujeros en la vía pública.“Se hizo ahora un intenso bacheo, pero sí estamos administrarlo de mejor manera para 
que alcance ese presupuesto, que está etiquetado durante todo el año”. García Sánchez explicó que se irán dando las 

acciones de bacheo conforme vayan saliendo, aunque el objetivo final es el de utilizar concreto hidráulico, que si bien es 
más caro, dura más que los materiales ahora usados. “Realmente es un presupuesto que se asigna en cuestión del 

monto, es difícil definirlo en metros cúbicos en cuanto a bacheo, lo ideal es que no haya tantos baches, mejor hacer 

calles de concreto hidráulico que es lo que estamos haciendo, para evitar ese tipo de acciones”, indicó el presidente 
municipal. El año pasado, las acciones de bacheo dentro de Pachuca alcanzaron los seis millones de pesos, los cuales se 

invirtieron en la intervención de más de una docena de colonias, según informó la Secretaría de Obras Públicas 
municipal.“El programa de bacheo es una acción permanente, estamos solicitando los recursos por lo cual estamos 

haciendo un cálculo, porque la política actual es la de atender más. Así el bacheo es algo permanente y bache que se 

reporta se repara en 48 horas, casi todos en 24 horas”, aseguró el titular de Obras Públicas, Víctor Bautista, el año 
pasado. Para reportar cualquier bache, el municipio pone a disposición de la ciudadanía el número 070, donde se recibirá 

el reporte para su posterior reparación. (Ommar Ayala, página 10) 

Crónica-Establece Olvera blindaje urgente para región Tula: Frente a los lamentables acontecimientos ocurridos 

en los últimos días en la región de Tula de Allende, el gobernador hidalguense, José Francisco Olvera Ruiz, instruyó de 

manera firme y urgente, blindar aquella zona de la entidad, ello debido al incremento del actuar del crimen organizado. 
Según un comunicado emitido por el gobierno estatal, por tal motivo se puso en marcha un operativo especial de 

seguridad que comprende los municipios colindantes a Tula de Allende, para que de esta forma sea atendida dicha 
problemática que preocupa a la población. Dicho dispositivo, instaurado desde el pasado viernes, pretende brindar y 

garantizar la seguridad a los habitantes de esas demarcaciones, mismo que estará vigente de manera permanente hasta 

esclarecer los violentos hechos que se registraron. El grupo interinstitucional en seguridad pública se encuentra 
coordinado por la Secretaría de Gobierno del estado y se mantiene en sesión continua. Conforman este grupo 

interinstitucional las siguientes dependencias: XVIII Zona Militar. Procuraduría General de la República. Policía Federal 
Preventiva. Cisen. Secretaría de Seguridad Pública del Estado, dependencia encargada de coordinar a los grupos 

policiales de cada municipio. Procuraduría General de Justicia del Estado. Ciseh. Las Secretarías y/o Direcciones de 

Seguridad Pública municipales. De esta forma, la administración del gobernador Francisco Olvera refrendó su compromiso 
con la sociedad hidalguense en materia de seguridad pública. (Alberto Quintana, página 03) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Excélsior: Pena Nieto sostendrá una reunión en privado con Raúl Castro: En su tercer día de gira internacional, 
el Presidente de México, Enrique Peña Nieto, tendrá múltiples encuentros y los abrirá con una reunión privada con el 

presidente del Consejo de Ministros de la República de Cuba, Raúl Castro. De acuerdo con su agenda de trabajo, el 
Ejecutivo federal asistirá también al Segundo retiro de jefes de Estado y de Gobierno CELAC-UE, en donde participarán 

los presidentes del país anfitrión, Sebastián Piñera, y de la Comisión Europea, Herman Van Rompuy. Después, asistirá a 

la ceremonia de clausura de la Primera Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la 
Unión Europea (UE) y se tiene prevista una reunión privada con la canciller federal de Alemania, Angela Merkel. Peña 

Nieto asistirá también a una comida ofrecida a los jefes de Estado y de gobierno por el presidente anfitrión. Más tarde, el 
jefe del Ejecutivo federal mexicano asistirá a la ceremonia de inauguración de la primera Cumbre de Jefes de Estado y de 

Gobierno CELAC-UE. Peña Nieto acudirá también al encuentro con los mandatarios de la Alianza del Pacífico, en donde 

tendrá una intervención, al igual que sus homólogos de Perú y Colombia. El Presidente de México cerrará el día con una 
cena que le ofrece el mandatario de Chile. (Redacción, primera plana) 
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Excélsior: Analizan alianza Pemex-Petrobras; buscarán intercambiar tecnología y proyectos: México y Brasil 

crearán grupos empresariales que exploren alternativas para incrementar el comercio bilateral: México y Brasil explorarán 

la posibilidad de establecer alianzas estratégicas entre Pemex y Petrobras en materia de intercambio de tecnología y 
desarrollo de proyectos compartidos. Así lo informó el presidente mexicano Enrique Peña Nieto, después de reunirse con 

la mandataria de Brasil, Dilma Rousseff, en la capital chilena, donde se celebra la Cumbre de Naciones Latinoamericanas 
y del Caribe y la Unión Europea. El anuncio de que se buscará una alianza entre dos de las principales petroleras de 

Latinoamérica se da un día después de que el secretario de Hacienda mexicano, Luis Videgaray, refrendara en el Foro de 

Davos el compromiso gubernamental de emprender este mismo año una profunda reforma energética. Peña Nieto 
aseguró que durante la reunión con Rousseff se reconoció la trascendencia e influencia que las economías de México y 

Brasil pueden tener en América Latina si trabajan juntas. “Tenemos una visión muy compartida, y si la proyectamos en 
los diferentes foros multilaterales, creemos que puede tener mayor fuerza y sinergia hacia la región”, comentó el 

mandatario. También se acordó la creación de un grupo de empresarios de los dos países para explorar alternativas con 

el fin de lograr un mayor intercambio comercial entre los diferentes sectores de las dos economías. El secretario de 
Economía, Ildefonso Guajardo, comentó que, durante la reunión de Peña Nieto con Rousseff, “Brasil mostró su interés en 

ser observador de la Alianza del Pacífico”. Se anunció que en los próximos meses Rousseff viajará a México y Peña Nieto 
a su vez realizará una visita oficial al país sudamericano. Pemex y Petrobras van por proyectos conjuntos México y 

Brasil explorarán la posibilidad de establecer una alianza entre Pemex y Petrobras en materia de tecnología y proyectos 
comunes, lo dijo el presidente Enrique Peña Nieto, después de reunirse con su homóloga de Brasil, Dilma Rousseff. 

“Acordamos analizar posibles alianzas estratégicas entre Pemex y Petrobras... en materia de intercambio de tecnología y 

desarrollo de proyectos compartidos”, dijo el jefe del Ejecutivo en un mensaje a medios. En la reunión de Peña Nieto y 
Rousseff “establecimos varios acuerdos: primero el de reconocer la trascendencia e influencia que las dos economías, 

estando juntas, pueden tener en América Latina si logramos tener una visión compartida, objetivos compartidos... 
tenemos una visión muy compartida y si la proyectamos en los diferentes foros multilaterales creemos que puede tener 

mayor fuerza y sinergia hacia la región”, comentó el mandatario. También acordaron crear un grupo de empresarios de 

los dos países para explorar alternativas para lograr un mayor intercambio comercial entre los diferentes sectores de 
ambas economías. Anunció también que en los próximos meses la presidenta Rousseff viajará a México y que él a su vez 

realizará una visita oficial a esa nación sudamericana. Observador En breve entrevista con reporteros mexicanos, el 
secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, comentó que durante la reunión de Peña Nieto con Rousseff “Brasil mostró 

su interés en ser observador de la Alianza del Pacífico”. Este fin de semana también se celebra en Santiago de Chile la 
Sexta Cumbre de la Alianza del Pacífico, de la que forman parte México, Chile, Colombia y Perú y que busca fortalecer el 

intercambio comercial entre estas naciones. El mandatario también participó ayer a mediodía en la clausura de la Cuarta 

Cumbre Empresarial de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y el Caribe (Celac) con al Unión Europea (UE), que se 
celebró el viernes y concluyó ayer, antes de que iniciara por la tarde la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la 

Celac-UE. La ceremonia de clausura de la Cumbre Empresarial inició con sendos discursos del presidente de Chile, 
Sebastián Piñera, y la canciller de Alemania, Ángela Merkel, invitando a fortalecer las inversiones de Europa en América 

Latina y a garantizar un marco legal que le dé certeza a esas inversiones. Después ambos tuvieron que retirarse para 

continuar con la agenda de la visita oficial de Merkel, la mandataria más poderosa de Europa con quien todos los 
presidentes buscaban un momento para hablar. Una vez que se despidieron, le tocó el turno en la palabra al presidente 

Peña Nieto, quien habló ante el de Colombia, Juan Manuel Santos; el presidente de la Comisión Europea, José Manuel 
Durao Barroso; del Consejo Europeo, Herman Van Rompuy, y un nutrido grupo de empresarios, a quienes les aseguró 

que México “seguirá siendo una economía abierta y garante de las inversiones nacionales y extranjeras”. Sostuvo que 

están dadas las condiciones estructurales y coyunturales para que México despunte y que la democracia electoral del país 
transita hacia una democracia de resultados. También habló de los ejes en los que se basa su gobierno de “lograr un 

México en paz que centre su atención en el ciudadano para asegurar la tranquilidad, lograr un México incluyente que 
amplíe las oportunidades de desarrollo, dar un combate frontal a la pobreza... lograr un país próspero, con libre mercado 

con sentido social, para poder ampliar las oportunidades”, dijo. Remarcó que “hay certidumbre jurídica para los proyectos 
de inversión que se realicen en nuestro país”. Planteó que “México ofrece hoy no sólo estabilidad económica y 

certidumbre, pues es también un mercado abierto y confiable para hacer negocios”. Hizo énfasis que en la República 

Mexicana hay condiciones para invertir, pues persiste la estabilidad macroeconómica, bajo nivel de deuda y un paquete 
económico para este año con cero déficit fiscal. Además, destacó que después de muchos años la inflación en México 

muestra condiciones de gran estabilidad e incluso por debajo de cuatro por ciento. “Los mexicanos contamos con sólidas 
instituciones y una democracia electoral que transita hacia una democracia de resultados”, aseveró Peña Nieto luego de 

resaltar que hay consenso de los actores políticos para impulsar cambios estructurales que permitan acelerar la 

transformación y el desarrollo en su país. Cumbre de la Celac  Por la tarde, Enrique Peña Nieto participó en la 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

8 de 16 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
88  

 

inauguración de la Primera Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la Celac-UE, encabezada por el presidente 

Piñera. Peña Nieto dio a conocer que a lo largo de estos dos días de gira por Chile ha promovido la candidatura del 

doctor Herminio Blanco para estar al frente de la Organización Mundial de Comercio (OMC). Efectos 1.- La alianza 
implicaría una modernización de Pemex en cuanto a su gobierno corporativo, mayor transparencia y mejora de 

productividad. 2.- Significaría la apertura de Pemex a socios extranjeros, aunque no se especifica sí esto incluiría 
inversión directa o sólo asistencia técnica. 3.- Una alianza con Petrobras significaría llevar a Pemex a replicar el modelo 

brasileño, el cual condujo a la empresa sudamericana de los últimos lugares en producción a nivel regional a los primeros 

a nivel mundial. (Georgina Olson, primera plana) 

La Jornada-“Se coloca PRI como un partido de derecha”: Bartlett: Con la decisión de cambiar sus documentos 

básicos, el PRI va contra sus propios principios, los traiciona y se coloca por completo como un partido de derecha, 

dispuesto a entregar el petróleo mexicano a las trasnacionales, advirtió el ex priísta Manuel Bartlett Díaz. Recalcó que, de 
hecho, el Revolucionario Institucional ya no existe como partido, es sólo una membrecía operada primero por Carlos 

Salinas de Gortari y ahora por Enrique Peña Nieto, para favorecer a intereses económicos, sobre todo extranjeros. Actual 
coordinador de los senadores del PT, expuso que pese a lo grave de la decisión de la cúpula partidista de modificar 

estatutos y programas de acción del PRI para posibilitar la privatización de Petróleos Mexicanos (Pemex), ningún priísta 
se va a oponer a ello. En diciembre los vi en el Senado votar una reforma patronal que perjudica seriamente a los 

trabajadores. Los legisladores que son al mismo tiempo dirigentes sindicales aprobaron cambios que lesionan a sus 

representados. Así que nadie se va a oponer a los designios de Peña Nieto; van a seguir traicionando sus principios 
rectores, señaló. Político de amplia trayectoria, fue titular de las secretarías de Gobernación y de Educación Pública, y 

gobernador de Puebla; consideró que la única esperanza es sumarse al movimiento de Andrés Manuel López Obrador, 
para que sea el pueblo el que se les ponga enfrente y defienda el petróleo y la soberanía nacional. Bartlett destacó que ni 

Peña ni el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, deben olvidar que 16 millones de mexicanos votaron por Andrés 

Manuel López Obrador en las pasadas elecciones de julio, y seguro lo respaldarán en la batalla por la defensa del 
petróleo. Dijo que Videgaray mintió en Davos al asegurar que todas las fuerzas políticas están en el llamado Pacto por 

México, ya que la parte del PRD que avaló ese acuerdo no es la principal fuerza de la izquierda, sino el Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) que encabeza López Obrador. A pesar de que el PRI y el PAN son mayoría en el 

Congreso, Bartlett sostuvo que no van a poder sacar tan tranquilamente como piensan la llamada reforma energética, 
cuyo fin es entregar a extranjeros el principal patrimonio de los mexicanos. Deploró que tanto Peña Nieto como el 

dirigente nacional del PRI, César Camacho Quiroz, y los coordinadores de los diputados y de los senadores del tricolor, 
Manlio Fabio Beltrones y Emilio Gamboa, respectivamente, aseguren que no se busca privatizar Pemex. Expuso que es el 
argumento que han esgrimido siempre, pero abrir Pemex al capital privado es ir contra lo dispuesto en la Constitución 

respecto a que los hidrocarburos sólo pueden ser explotados por el Estado mexicano. Con la reforma energética que 
Calderón impulsó en 2008 avanzaron en esa intención, y ahora Peña Nieto quiere acabar con el último obstáculo y dar 

entrada a las trasnacionales, porque así se comprometió con Estados Unidos. No sólo quieren privatizar, sino 

desnacionalizar el petróleo; hay que sumarse al movimiento de López Obrador para impedirlo, advirtió. (Andrea 
Becerril, redacción primera plana) 

Reforma-Azota Cozumel caída en turismo: La isla de Cozumel es una joya del Caribe que, desde hace algunos años, 

está perdiendo su brillo. Este destino ha enfrentado un desplome en el número de visitantes, el arribo de cruceros y, en 
general, la derrama económica generada por el turismo, de acuerdo con cifras del Centro Empresarial de Cozumel, que 

depende de la Coparmex, y de la Secretaría de Turismo de Quintana Roo. Mientras que, entre enero y octubre de 2008, 
fueron 772 mil 860 los paseantes que eligieron la isla para vacacionar, en el mismo periodo de 2012 sólo llegaron 366 mil 

938, según cifras oficiales. Esto significó, en lo que a turismo se refiere, una derrama económica de casi 600 millones de 
dólares de enero a octubre de 2008 contra 393 millones en los mismos meses del año pasado, de acuerdo con datos del 

Gobierno de Quintana Roo. Esta caída en el sector ha tenido consecuencias graves para Cozumel: desempleo, expulsión 

de residentes e incremento de delitos, algunos relacionados con el narcotráfico, alertaron empresarios y líderes de la isla. 
"La cuestión es que no hay empleo. ¿Nuestros jóvenes a qué se van a dedicar? La mayoría se dedica a esa venta (de 

droga). "Sabemos, desgraciadamente, de comercios que intentan vender artesanías y, a la mera hora, acaban cayendo 
en la venta de estupefacientes. ¿Por qué? Porque es lo único que se vende", lamentó Pedro Joaquín Delbouis, presidente 

del Centro Empresarial de Cozumel (CEC). Este Centro asienta que todas las islas del Mar Caribe crecieron 4 por ciento en 

los últimos 2 años, mientras que Cozumel enfrentó un decrecimiento de 2.4 a 2.5 por ciento en el mismo lapso. "Esta 
caída se perfila para este año 2013 mayor que el año pasado", advierte Pedro Joaquín Delbouis, presidente local de la 

Coparmex. Ese organismo describe que la economía de la isla adopta un estatus de "sobrevivencia" desde mediados de 
abril hasta la primera quincena de noviembre ante la falta de turistas. Además, Emilio Villanueva, director de Turismo de 

Cozumel, reconoció que la disminución en el número de cruceros que arriban a la isla también ha impactado la economía. 
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Esta limitada actividad turística ha ocasionado que las principales calles y avenidas de la Zona Rosa de Cozumel 

asemejen, por las noches, cada vez más a las de un pueblo fantasma. De abril a noviembre, sólo la Royal Caribbean y 

Carnival, principalmente, mantienen atraques, aunque con casi la mitad de su capacidad de viajeros. Así, de unos 12 
cruceros al día en temporada alta, se reduce a 1 o 2 barcos diarios, al 50 por ciento de ocupación. Aunado a ello, la 

violencia y falta de empleo han comenzado a desplazar a las familias que años atrás vieron en este sitio turístico una isla 
llena de oportunidades. Para los comerciantes, la disminución es más drástica, medida en niveles de compra y periodos 

más amplios en que mantienen cerrados sus negocios. En los alrededores de la plaza central de Cozumel se observan 

locales desocupados, en renta o venta. "Cuando no hay cruceros se bajan las cortinas más temprano, y muchos de plano 
no abren", comentó Jonathan Cua, promotor de ventas en el malecón. Aurelio, un taxista con más de 30 años de 

residencia en Cozumel, explica que las navieras imponen sus condiciones y acaparan los servicios para los turistas y 
dejan poco a los comercios locales. "Los que vivimos aquí aguantamos. Si esto continúa esto así, nos vamos a pique. 

Esto se pone terrible, a veces que no sale ni para el gasto; y pues (en esas fechas) me voy con mis papás, de descanso o 
a ver qué se puede hacer en el pueblo", describe. Ana, por ejemplo, decidió regresar al poblado donde nació, en 

Yucatán, casi 35 años después de vivir en Cozumel después de haber sido recortada de la tienda en que trabajaba. 

Esperanza Con un leve crecimiento en ocupación hotelera y un repunte de vacacionistas nacionales que llegan vía aérea, 
el director general de Turismo del Ayuntamiento, Emilio Villanueva Sosa, ve con cautela el panorama. "En su momento 

Cozumel fue considerada 'la Joya del estado' (de Quintana Roo). Ese momento, ya pasó, no va a regresar. Pero de 2011 
a 2012 marca un incremento en ocupación hotelera leve, 3 puntos porcentuales; significa que ha habido un crecimiento 

lento. "En materia de cruceros, sí hemos tenido una baja de 8.9 por ciento de 2011 a 2012, que obviamente por las 

nuevas rutas a las cuales las navieras van apostándole, es muy normal. Y muy probablemente de 2012 a 2013 siga algún 
decaimiento, esperemos que no de 90 cruceros como fue de 2011 a 2012, que sea menor en número", confió el 

funcionario municipal. Villanueva Sosa admitió que el problema no se solucionará de la noche a la mañana y que hay 
proyectos en puerta, como la construcción de la Marina Fonatur, ubicada al sur de la isla, que podría reactivar la 

economía con nuevos desarrollos y atracciones para vacacionistas de alto poder adquisitivo. "Hay vertientes que hemos 
descuidado, por ejemplo: las nuevas generaciones no conocen que este destino es la meca del buceo en América Latina. 

"Realmente el Caribe (mexicano) es un destino ya antiguo, no es un destino nuevo, es un destino que ya tiene, digamos 

cierto desgaste, veámoslo desde ese punto de vista...Las navieras han destinado parte de todo su recurso para abrir 
nuevas rutas, esto obviamente le ha afectado al destino de isla Cozumel", describió. 'Sería una lástima dejar caer a la isla' 

Nassim Joaquín Ibarra, veterano empresario y uno de los fundadores de la economía de Cozumel, considera que falta 
promoción a la isla y pide a las autoridades de todos los niveles actuar con prontitud. A las puertas de su negocio, 

localizado enfrente del parque central, el hombre de 90 años de edad accede a compartir una visión general sobre los 

problemas que vive este polo turístico. - ¿Cómo encuentra a la isla?, se le pregunta. - Muy deprimida. - ¿A qué lo 
atribuye? - A la falta de promoción. - ¿Cómo vislumbra el futuro de Cozumel? - Incierto. Reacciona las entrevistas de 

prensa, lanza un llamado, que a la vez parece reclamo: "A la Secretaría de Turismo y al Gobierno del Estado que le 
pongan más atención a la isla, es una lástima dejarla caer, porque es un diamante". En su opinión hay indicios de 

recuperación, y defiende el potencial que tiene su natal Cozumel, con más de 80 mil habitantes. "Nos falta promoción, 

porque la isla tiene con qué responder, por su belleza. La isla es preciosa. Sí se ha notado una baja muy considerable; 
(aunque) los meses de diciembre y enero han sido con mayor optimismo, nos ha ayudado muchísimo una nueva ruta 

(aérea) que viene de la Ciudad de México. "Lo que nos falta es promoción; tenemos un municipio rico, pero pobre, digo 
rico por sus bellezas y atractivos, y pobre porque tiene pocos ingresos; hay que pagar alumbrado eléctrico, hay que 

pagar basura, empleados, policía y todo, y no tiene lo suficiente para cubrir todos esos gastos", señala. Don Nassim, 
padre del actual secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, y del subsecretario de Operación Turística de la Secretaría 

de Turismo, Carlos Manuel Joaquín González, rememora saldos negativos del huracán Wilma y otros factores que tienen 

a Cozumel en crisis. "Ya pasó lo de Wilma, pero de allá para acá vino la decadencia; pero más bien yo lo atribuyo a la 
competencia que nos ha hecho la Riviera Maya, más que Cancún". Un destino golpeado El presidente del Centro 

Empresarial de Cozumel (Coparmex), Pedro Joaquín Delbouis, planteó un diagnóstico crítico de la situación en la isla. 
"Nuestra hotelería no crece desde 2005, el último hotel que se haya hecho, nuevo, fue hace 10 años; desde Wilma 

tenemos menos habitaciones de hotel", señaló. "Cozumel yo creo que hace 10 años no tenía desocupación y hoy en día 

yo me atrevo a decir que es de las más altas del estado. Yo creo que era un lugar privilegiado a nivel nacional, no había 
desempleo. "Ya está expulsando gente. Yo me atrevo a decir que la salvación, quizá de esa economía es la Riviera Maya; 

gente que ha encontrado trabajo no muy lejos, aquí en frente y viene aunque sea los fines de semana a casa hasta 
aquí", describió. El líder patronal advirtió repercusiones sociales de la crisis por caída del turismo, entre ellas que la 

población joven se encuentra a merced de la delincuencia. (Pedro Diego Tzuc, redacción primera plana) 
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El Universal-GDF y Edomex, por escudo anticrimen: El jefe de gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, 

presentará mañana su propuesta de Escudo Centro al gobierno del Estado de México, al que convocará de manera 

oficial a la firma de un pacto metropolitano para atender el problema de la seguridad en ambas entidades, que 
comparten límites y que en los últimos días han sido escenario de crímenes, principalmente en el Estado de México.  En 

breve entrevista telefónica, el mandatario capitalino informó que este lunes sostendrá un encuentro en Toluca, la capital 
de la entidad vecina, con la Secretaría de Gobernación y las autoridades mexiquenses.  En ese encuentro formal para 

tratar el proyecto Escudo Centro que anunció Miguel Ángel Mancera en su toma de posesión como jefe de gobierno el 

5 de diciembre, además del tema de la seguridad, se abordará la problemática en materia de movilidad, medio ambiente 
y suministro de agua entre ambas entidades.  El mandatario capitalino hará un llamado al gobierno mexiquense para 

estrechar relaciones y firmar un pacto a nivel metropolitano que esté encaminado a inhibir los delitos de alto impacto que 
afectan a las zonas limítrofes del Valle de México.  También, la colaboración implicará atender los temas del 

abastecimiento de agua potable, el transporte público entre ambas entidades, el cuidado al medio ambiente y el 
mejoramiento de la calidad del aire.  El Escudo Centro busca unificar la participación de las entidades que ocupan la 

región centro de la República Mexicana, con la intención de conformar una sola voz, la cual podrá pedir apoyo 

presupuestal y técnico al gobierno federal para el combate de la inseguridad pública.  De acuerdo con el mandatario 
capitalino, su intención es unir a los gobiernos estatales de México, Morelos, Tlaxcala, Hidalgo y Puebla para crear 

un blindaje operativo, legislativo y pericial que, además, les permita intercambiar las prácticas más exitosas de cada 
entidad federativa y que esta colaboración sea permanente.  Uno de los objetivos, además, es contribuir a nivel nacional 

en el combate a la delincuencia con las políticas que al respecto se han emprendido en cada una de las entidades vecinas 

de la ciudad de México, en una acción permanente, ya probada, en el operativo Conago 1, emprendido cuando él 
todavía era procurador capitalino.  Agua y movilidad  En materia de suministro de agua potable, los gobiernos 

mexiquense y capitalino deberán acordar un esquema de cooperación para garantizar un abasto adecuado, con miras a 
la reducción natural del líquido desde las fuentes que proveen de agua al DF, ubicadas en la entidad vecina, como es el 

caso del sistema Cutzamala.  Además, hace falta inversión en infraestructura para el desagüe en tiempos de lluvia en la 
frontera de ambas entidades en las regiones oriente y poniente, en donde regularmente se registran inundaciones 

cuando la cantidad de precipitación rebasa la capacidad del drenaje de las colonias ubicadas en los municipios de la zona 

conurbada del DF.  Un tema pendiente entre ambos gobiernos es también el de una colaboración estrecha en materia de 
movilidad, con la intención de homologar criterios en la prestación del servicio del transporte público que ingresa desde el 

Estado de México al DF, así como la creación de un sistema integrado entre ambas entidades para facilitar el acceso a los 
pasajeros que utilizan medios de transporte tanto en esa entidad, como en la capital del país.  En la Zona Metropolitana 

del Valle de México se realizan diariamente 22 millones de viajes, que comparten sistemas de transporte entre el 

territorio mexiquense y el capitalino.  La homologación de la verificación de los vehículos automotores también es un 
asunto que ha quedado aplazado, en materia de calidad del aire, pues mientras el DF renovó sus equipos e invitó y 

ofreció al gobierno mexiquense a sumarse, éste no ha renovado su tecnología al respecto.  La calidad del aire ha sido un 
tema en el que ambas entidades han trabajado desde hace varios años. (Rafael Montes, redacción primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-Trascendió… 

Que será en la plenaria del PRI-Verde donde los líderes parlamentarios Manlio Fabio Beltrones, del tricolor, y Arturo 

Escobar, del PVEM, junto con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, definirán la ruta a seguir 
para renovar la imagen y darle un nuevo marco de certidumbre y credibilidad al IFAI.  En las bancadas legislativas ya se 

barajan varios nombres de académicos para restablecer al criticado instituto.  

:Que el procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, va con todo en la depuración de la institución, pues 

su objetivo es colocarla como una de las más prestigiadas del país. Mandos, directores y subdirectores de área firmaron 
un contrato hasta el 31 de marzo —lo que incluye a la vocería—, y su permanencia en la PGR dependerá de los 

resultados y no de una supuesta “productividad”. La evaluación no dependerá de detenciones o puestas a disposición de 

productos del delito, sino de la desarticulación real de las redes criminales.  Y en el caso de comunicación social, no será 
tomado en cuenta el número de “boletines”, sino su calidad, impacto y reproducciones en los medios. ¡Así que todos a 

trabajar!  

:Que en un recorrido por su casino, acompañado por dos concejales de San Isidro, California, el aspirante a la 

gubernatura de Baja California Jorge Hank reconoció que desde hace cuatro años no tiene visa para ingresar a Estados 
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Unidos. El empresario aseguró que si vuelve al servicio público la relación binacional será “por internet” o bien los invitará 

a comer seguido.“No, no cruzo, tengo castigados a nuestros vecinos del norte desde hace cuatro años, pero, a lo mejor, 

ya trabajando de servidor público, pues tienen que levantar el castigo”, confió.  

:Que la embajada de Azerbaiyán no fue notificada del traslado de la estatua de Heydar Aliyev, ex presidente de ese 
país, realizado la madrugada de ayer. Los asesores del embajador están más que asombrados por la operación, pues 

aseguran que la gente de Miguel Ángel Mancera, con quienes se reunieron durante la semana para tratar de llegar a 

un acuerdo, “nunca avisaron del movimiento” y es más, que ellos aún no responden la notificación que el GDF envió a la 
embajada. (redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva:  

EL MIEDO está muy cerca de la capital del País. Hay   un embate de grupos criminales en la zona metropolitana y hechos 

de violencia en la ciudad de Toluca. Pronto, apenas inicie la semana, usted verá sentados al jefe de gobierno del DF, 
Miguel Ángel Mancera, y al gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila. Buscan concretar un acuerdo   de seguridad 

para las zonas que colindan entre el territorio mexiquense y la ciudad de México. La idea es echar a volar el proyecto 
escudo, ante la ferocidad que han mostrado las organizaciones criminales en distintas zonas conurbadas mexiquenses, 

nos explican. Ambos gobernantes entraron en contacto con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 

para darle un empuje institucional con la participación de tres gobiernos, nos explican. LOS NEGOCIADORES del PAN y el 
PRD para propiciar alianzas electorales en algunas de las 14 elecciones del calendario 2013 andan muy activos en varios 

estados del país. El ex gobernador panista de Guanajuato Juan Manuel Oliva y el ex dirigente perredista Guadalupe 
Acosta Naranjo han estado hablando de acuerdos políticos para siete de los 14 procesos electorales, incluida la 

gubernatura de Baja California, una suerte de frente opositor a la maquinaria del PRI. Don Juan Manuel, muy identificado 
con la extrema derecha del Yunque, y don Lupillo, muy cercano a Los Chuchos, estuvieron esta semana en Sinaloa y 

Quintana Roo. La instrucción que tienen es seguir adelante para concretar alianzas electorales, nos dicen. DE NINGUNA 

manera se echaron para atrás. No, los calderonistas se reorganizan, se reacomodan. La Fundación Juan Camilo Mouriño 
organizo en la semana una subasta nocturna donde se vendieron obras de arte para recaudar fondos y destinarlos a 

becas educativas para niños campechanos, la tierra del ex secretario de Gobernación. A cuatro años de su muerte, 
quienes fueran sus amigos en vida se dieron cita para acompañar a la familia: los ex secretarios de Hacienda, Ernesto 

Cordero; de Comunicaciones, Dionisio Pérez Jácome; de Energía, Jordy Herrera; y quien fuera el secretario particular del 

presidente Felipe Calderón, el actual senador Roberto Gil Zuarth. La reunión sirvi6 para reagrupar fuerzas de cara a la 
disputa por la dirección del PAN, nos comentan. AL PLEITAZO en el IFE sobre el caso Monex hay que agregar otro 

expediente que pondrá a sudar a los consejeros electorales. Vea usted, los integrantes del Consejo General del IFE, que 
preside Leonardo Valdés Zurita, conocerán el lunes los resultados del dictamen de la Unidad de Fiscalización sobre el 

rebase de topes en los gastos de campaña de la pasada elección presidencial de 2012. Si existe algún partido o candidato 
que haya rebasado los límites permitidos la única sanción será una multa al instituto político. Ni soñando habrá otro tipo 

de castigos, nos recuerdan. El estado anímico de los consejeros es de pleito.  MUY APRETADAS estuvieron las agendas 

de tres mandatarios en el contexto de la cumbre de presidentes de América Latina y Europa, que hoy culmina en 
Santiago de Chile. El presidente colombiano, Juan Manuel Santos, junto con funcionarios del BID y del Consejo y de la 

Comisión Europea, esperaba el inicio del acto, pero faltaban los presidentes de Chile, Sebastián Piñera, y de México, 
Enrique Peña Nieto, así como la canciller alemana, Ángela Merkel. A medía exposición del primero orador, Merkel y Piñera 

entraron al salón, arrancando aplausos. Posteriormente llegó Peña Nieto y recibió palmas. La diplomacia imperó. Fue un 

problema de la carga de las agencias y no descortesía, nos dicen. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… Reforma-Templo Mayor…  

A PESAR de que Enrique Peña ha buscado desmarcarse de Felipe Calderón en todo lo relacionado con el combate al 

crimen organizado, los hechos delictivos han demostrado ser más que testarudos. LOS FRÍOS datos muestran que, en los 
casi dos meses que lleva el nuevo gobierno, las ejecuciones vinculadas con el narcotráfico no han disminuido en 

comparación con el último año del sexenio anterior. ESA SITUACIÓN, además, tiene el agravante de la ola de violencia 
que se desató en la última semana en el Estado de México, entidad de origen de Peña.Y, NO ES por ser ave de mal 

agüero, pero Calderón le declaró la guerra al narco cuando una situación similar ocurría en su estado natal, Michoacán. 

HASTA parece que no es coincidencia que los grupos del crimen organizado hayan llevado la violencia a los estados 
natales del inquilino de Los Pinos en dos sexenios consecutivos. Y ES QUE, por más que el gobierno intente cambiar la 

agenda y posicionar sus temas bandera, los crímenes del narco siguen en primer plano por lo cerca que se sienten al 
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presidente en turno. HABLANDO de crimen organizado, éste ya comienza a percibirse en consultorios médicos del 

DF.VARIOS médicos especialistas de un conocido hospital privado al sur de la Ciudad han recibido llamadas para exigirles 

pagos por el llamado "derecho de piso". ES DECIR que, para seguir ejerciendo su profesión "sin problemas", los quieren 
obligar a pagar algunos miles de pesos cada mes. VARIAS de esas llamadas, incluso, han sido hechas a los domicilios 

particulares de los médicos, quienes viven en la incertidumbre de no saber si se trata de intentos de extorsión realizados 
desde algún penal o si, en verdad, se trata de células del crimen organizado que están operando en la capital. LA DUDA 

es si las autoridades locales y federales ya saben del caso y si están haciendo un diagnóstico para ver cómo tratan esa 

"enfermedad". AL FIN se ve la luz al final del túnel en el lío que iniciaron hace más de tres años los ex trabajadores 
sindicalizados de la extinta Luz y Fuerza que no aceptaron una indemnización. SE ESPERA que en cuestión de días la 

Suprema Corte resuelva si la Comisión Federal de Electricidad debe actuar o no como patrón sustituto de los afiliados al 
SME. QUIENES han seguido de cerca el tema afirman que los ministros, o al menos la mayoría de ellos, opinan que la 

CFE no tiene vela en ese entierro, por lo que el sindicato tendría que declararse inexistente. ASÍ QUE ni se sorprenda si 
en estos días se encuentra al líder de los electricistas, diputado federal y reconocido gourmet, Martín Esparza, y lo ve con 

cara de que le están dando toques en... la cartera. MIENTRAS en el IFAI los cocolazos entre los consejeros están a la 

orden del día, las organizaciones civiles abren nuevas ventanas a la transparencia. EL MIÉRCOLES, la asociación civil 
Alternativas y Capacidades y el Proyecto sobre Filantropía y Sociedad Civil del ITAM presentarán un nuevo portal de 

internet que se llama Fondos Públicos a la vista. EN ESTE sitio web se concentrará información sobre transparencia y 
rendición de cuentas de unas 22 mil organizaciones de la sociedad civil de todo el país. A VER qué opinan de ese 

esfuerzo los encargados de procurar la transparencia gubernamental que tan ocupados han estado últimamente... 

peleándose en público y dándose patadas por debajo y hasta por encima de la mesa. (redacción, página 10). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Sentido Común:  

Algo grave pasa en Tula: Desde hace dos semanas a la fecha algo grave está pasando en Tula. Los asesinatos de 

mujeres, que al día de hoy suman siete, son una llamada de atención para los cuerpos policiacos del municipio, para la 

Fiscalía Especial de delitos de Género de la Procuraduría estatal y para las autoridades de Seguridad Pública estatal. El 
problema con estos homicidios es que las autoridades estatales han manejado el asunto con total hermetismo para no 

“generar pánico entre la población”; sin embargo, la gente está más asustada desde aquel fatídico día de hace 
exactamente dos años, cuando un grupo delictivo hizo explotar un coche en el mismo municipio. Desde las redes sociales 

los habitantes de Tula han externado su preocupación y su desilusión hacia las autoridades estatales quienes hasta el 
momento han mostrado ineficacia respecto a la resolución de estos hechos delictivos, además que hoy harán una marcha 

en protesta por la inseguridad que se ha vivido en el lugar desde hace algunas semanas. Las autoridades ya descartaron 

que exista algún asesino serial; sin embargo, y de acuerdo a la propia versión de la fiscal especial en delitos de género, 
María Concepción Hernández Aragón, todas las víctimas son mujeres jóvenes de entre 22 y 30 años de edad, todas con 

señales de abuso sexual, maniatadas y asesinadas. La fiscal se encuentra en Tula desde hace varios días, desde donde 
ha hecho las investigaciones necesarias junto con peritos de la procuraduría, pero sin llegar a nada todavía, lo que tiene 

a la población de este municipio con las manos prácticamente atadas, ya que según las mujeres que habitan en las 

cercanías del lugar tienen miedo de salir a la calle por las noches, aunque las autoridades tratan de minimizar los hechos. 
Elementos de la Policía Municipal, de la Estatal y hasta del propio Ejército vigilan las calles de Tula para evitar que se 

presenten más hechos como estos; sin embargo, no ha servido de mucho, ya que un día después de encontrar la sexta 
víctima, en sus propias narices fueron a depositar otro cadáver en el mismo sitio que el día anterior, lo que conlleva a 

pensar que las autoridades tuvieron un abuso de confianza o inocencia, al pensar que dada su presencia en el lugar sería 

difícil que hubiera otro caso de una mujer asesinada, pero fallaron. El del viernes pasado, ha sido el peor día del año para 
Hidalgo en cuestión de seguridad, pues además de la mujer asesinada, muy cerca de ahí, en Atotonilco de Tula se 

encontraron tres personas asesinadas, una más en Actopan y otra en Tepeapulco. Las autoridades ya no pueden engañar 
a la gente con su clásico “son hechos aislados”, porque quien vive la inseguridad es la propia población y ese sufrimiento 

nadie se los cura, y eso, déjeme le digo, es sentido común. (Ricardo Sánchez, página 03) 

El Sol de Hidalgo..  

IGUALDAD social, PRIORIDAD del PRI: La activa participación de los pueblos indígenas en programas de salud, 
vivienda y proyectos económicos y sociales que posibiliten su desarrollo, además permitan reajustes para dar resultados 

positivos en otras regiones y alcancen los objetivos de la política social, fue la principal aportación durante la realización 

del cuarto foro denominado Igualdad Social y Combate a la Pobreza, en Huejutla. Durante el desarrollo de éste, se 
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discutieron temas sobre seguridad alimentaria para las familias, derecho universal al acceso de los servicios médicos de 

calidad y desarrollo de las comunidades indígenas y combate a la pobreza. De las mesas de trabajo surgieron propuestas 

que coadyuvarán a la economía de las familias hidalguenses, ya que se enfocan en la promoción de un seguro 
alimentario que se otorgue en situación de desempleo individual o para los padres de familia, que sufran pérdidas y 

daños económicos imprevistos por desastres naturales, robos o accidentes, entre otros percances, a fin de garantizar la 
alimentación. Por otro lado se buscará la gestión de mayores recursos para la atención de la salud, con los cuales se 

cubran las necesidades de medicamentos, mejore la infraestructura, s aumente el personal capacitado, modernice el 

equipo hospitalario e incremente el número de unidades ambulantes que ofrezcan consultas. Igualmente se pronunciaron 
a favor de una legislación que amplíe la cobertura de los desayunos escolares para estudiantes de todos los planteles de 

educación primaria, incluyendo el nivel de preescolar y maternal. Carlos Muñiz, secretario de Acción Electoral, en 
representación de Ricardo Crespo Arroyo, presidente del PRI estatal y Oziel Serrano Salazar, presidente de la Fundación 

Colosio Filial Hidalgo, A.C., escucharon atentamente a los más de 300 participantes en las diferentes mesas de trabajo, Al 
finalizar las actividades se redactaron las conclusiones correspondientes, para la integración del documento que se 

presentará antes del 30 de enero ante el Instituto Estatal Electoral. Asistieron Juan Fernández, dirigente del comité 

municipal de Huejutla; Guadalupe Muñoz, líder estatal del ONMPRI; Erick Cruz, Delegado Regional de este instituto 
político; Joel Nochebuena y Darío Badillo, diputados local y federal por esta región, respectivamente. (Redacción, Ojo 

Política) 

 El Sol de Hidalgo:  

PANAL, sin CANDIDATURAS ANTICIPADAS: Luis Castro: El dirigente nacional de Nueva Alianza (Panal), Luis 
Castro Obregón, aseveró que aunque no se puede anticipar ninguna candidatura en Hidalgo, éstas sí estarán abiertas a la 

sociedad civil con la intención de elegir a lo mejor del partido a fin de que el partido se convierta en la segunda fuerza 

electoral en el estado. Lo anterior, durante una conferencia que ofreció a los medios, en Pachuca, en la que respondió a 
la pregunta de que si el Panal presentará como candidatos a las diputaciones locales a militantes destacados como Mirna 

García, Moisés Jiménez o Alejandro Soto, reiterando que no se puede anticipar ninguna candidatura de nadie. "Para ser 
candidato de Nueva Alianza debes cumplir con los estatutos y el método de selección y querer serlo. Lo que sí sabremos 

hacer es cumplir los estatutos en este proceso y no podemos adelantar porque además infringiríamos lo que señala la 
legislación electora: el tan sólo responderte, alteraría la legislación y tipificarse como acto anticipado de campaña", 

respondió. Señaló que por eso no se puede aludir a imágenes ni nombres en este parte del proceso electoral que se 

desarrolla en Hidalgo, en el que, dijo, no se ha iniciado diálogo con ningún partido político para convenir alianza alguna, 
aunque, precisó, estarán abiertos a cualquier solicitud, bajo la consigna de que los principios del Panal no están a 

negociación. En este sentido, en compañía de los diputados Adrián López y Severo Bautista, así como del dirigente y ex 
dirigente estatal del Panal, Heriberto Martínez y Fernando Flores, respectivamente, Castro Obregón indicó que Nueva 

alianza está preparado para contender solo, sin coaligarse con otros organismos políticos no sólo en Hidalgo, sino en los 

otros estados donde habrá elecciones para renovar ayuntamientos, diputados o gobernador. NO A LA SUSPENSIÓN DE 
CARRERA NORMALISTA. Por otra parte, al cuestionársele si a causa de la reforma educativa se debería suspender la 

educación normal a fin de reformarla según los acuerdos que prevalezcan respecto a la preparación de los maestros, 
Castro Obregón señaló que no se puede romper con un esquema institucional con decisiones radicales cuando aún no se 

cuenta con soluciones. "El país debe tener una necesidad como de un 25 por ciento más de maestras y de maestros, si 

queremos estar en los estándares que señalan los propios críticos del sistema educativo. Mientras en los países de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCD) existe un maestro por cada 16 alumnos, en México 

en promedio hay uno por cada 25 o 30 estudiantes, y en Hidalgo la relación es todavía mayor", explicó. Agregó que si se 
desean estándares internacionales se debe aumentar el número de maestros, siendo lo importante la calidad de la 

formación, pues "no puede haber parche ni ruptura, sino un proceso integral y gradual, donde además los resultados 
siempre están por verse". (Redacción, Ojo Política) 

Criterio- De política y cosas peores:  

 
Pregúntate si eres feliz y dejarás de serlo. Esa mañana Himenia Camafría, madura señorita soltera, se preguntó si era 

feliz, y a pesar de aquella frase pesimista la respuesta fue que sí. El día era radiante; cumplía el Sol su deber de iluminar 

al mundo, y en el cielo las nubes parecían crisantemos blancos en un gran búcaro azul. Además la señorita Himenia había 
dormido bien, sin ese sueño malo que la perturbaba a veces, donde se veía sin ropa en medio de una ingente multitud 

que se burlaba de ella por su desnudez. En la calle sonaba algarabía de niños; soplaba un airecillo tibio que apenas 
movía las ramas del limonero en el jardín, y en el radio se oía “Collar de perlas”, con la banda de Glenn Miller, pieza que 

le traía a la señorita Himenia memorias gratas de la juventud. ¿Podía imaginarse algo mejor? En eso el teléfono sonó. 
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Quien llamaba era don Almancio, su caballeroso amigo, quien le anunciaba que esa tarde iría a visitarla para tomar café. 

Se alegró mucho la señorita Camafría, pues a pesar de su edad -solía fijarla, como Jack Benny, en 39 años, pero lo cierto 

es que había pasado ya la cincuentena- abrigaba todavía la esperanza de tomar estado. A las 5 de la tarde llegó el señor 
Almancio. Iba vestido para la ocasión: llevaba traje de casimir príncipe de Gales; botines de charol; reloj con leontina, 

bastoncillo de junco y sombrero de los llamados derby. “Pase usted, querido amigo -le dijo la señorita Himenia-. ¿Qué 
milagro lo trajo hasta mi puerta?”. “Vine en taxi” -respondió el querido amigo, que al parecer no escuchó bien la 

pregunta. La anfitriona lo condujo a la sala. “¿Quiere tomar asiento?” -le preguntó. “De momento nada -contestó don 

Almancio, que tampoco esta vez pareció haber oído bien-. Más tarde, cuando el crepúsculo encienda el horizonte con sus 
oriflamas, le aceptaré un cafecito”. “¿Cómo le ha ido?” -inició Himenia la conversación. “Mucho, en efecto -replicó el 

añoso caballero-. No recuerdo haber visto llover tanto en esta época del año”. En vista del evidente problema de 
comunicación la dueña de la casa ya no preguntó más. Se aplicó a abanicarse con movimientos que había aprendido de 

Greta Garbo en la película “Camille”. Don Almancio, por su parte, se puso a ver con gran dedicación el techo y las 
paredes. Al advertir la señorita Himenia que aquel incómodo silencio se alargaba le preguntó a su invitado: “Antes del 

cafecito, amigo mío, ¿le gustaría tomar una copita de vermú?”. Eso sí lo oyó bien el señor. Las buenas maneras, sin 

embargo, lo hicieron contestar: “Gracias, querida amiga. Ha de saber usted que procuro apartarme del licor, pues cuando 
bebo un par de copas soy acometido por igníferas tentaciones de la carne que en ocasiones no puedo sofrenar, y que me 

llevan a lanzarme con intenciones lúbricas sobre la mujer que tenga más cercana”. La señorita Himenia respondió 
tranquila: “Conocía ya esa simpática debilidad suya, amigo mío, y me previne para el caso. Sobre la mesa del comedor 

hallará usted una botella de tequila, una me mezcal, una de ron, una de whiskey, una de ginebra, una de vodka, una de 

brandy, una de aguardiente, una de manzanilla, una de oporto, una de jerez, una de anís, una de orujo, una de ajenjo, 
una de champaña, una de sake, una de kummel, una de kirsch, una de baijiu, una de xtabentún, una de metaxa, una de 

soju, una de grapa, una de ouzo, una de bacanora, una de sotol, una de chínguere, una de marranilla y una de coñac. 
También tengo preparada una barrica de pulque, y 10 six packs de cerveza en el refrigerador. Escoja usted, y sírvase con 

la mayor confianza. Le puse un vaso grande. Y no se mida, amigo mío, que aquí no hay miramientos”. ¿Tendré qué decir 
lo que hizo don Almancio? Aquella “simpática debilidad” a que aludió la señorita Himenia se le adivinaba al visitante en la 

forma y color de su nariz, roja y bulbosa como la de W.C. Fields. Se echó el señor entre pecho y espalda dos o tres -o 

cuatro, o cinco, o seis- vasos de whiskey, su bebida predilecta. La señorita Himenia se tendió en actitud voluptuosa de 
Cleopatra en la chaise longue de la sala, a esperar que las repetidas libaciones le quitaran a su caballeroso amigo la 

caballerosidad, que tan estorbosa suele ser en ciertas ocasiones. (Ni damas ni caballeros hay en el lecho del amor cuando 
éste se hace bien). No digo lo demás que sucedió. Repito los versos el poeta: la luz del entendimiento me hace ser muy 

comedido. Sólo diré que esa noche, terminados los acontecimientos, Himenia Camafría, madura señorita soltera, se 

preguntó, ya a solas en su alcoba, si era feliz. Una jocunda voz respondió por ella: “¡Sí!”. Y digo yo en su nombre: 
“¡Praise the Lord!”. FIN.(Lluvia, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

Que dados los hechos que ocurren en la zona de Tula - Tepeji, la población está cayendo en una psicosis colectiva 

pues los teléfonos de emergencia no dejan de sonar denunciando vehículos y personas sospechosas, ante esto el 
alcalde Fernando Miranda hace un llamado a la gente para que se mantenga alerta y denuncie a la policía. Si bien la 

zona ha sido blanco de un serio problema, lo mejor es dejar actuar a las autoridades como es debido y se investiguen los 

casos y las denuncias.  

:Que en la subsecretaria de Gobierno ya nombraron al sucesor de Carlos Moreno, se trata de Alberto Escamilla 
Vital quien se venía desempeñando como rector de la Universidad Tecnológica de la Huasteca Hidalguense, y 

anteriormente fue funcionario de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo como director general de Educación 

Media Superior y Capacitación para el Trabajo y también se ha postulado como precandidato por el Partido 
Revolucionario Institucional a la presidencia municipal de Mineral de la Reforma.  

:Que hablando de nuevos encargos Benjamín Rico Moreno se integra al gobierno federal como delegado de la 

Comisión Nacional del Agua (Conagua), el ex director de la Fundación Colosio filial Hidalgo se une a la lista de 

funcionarios hidalguenses en el gobierno de Enrique Peña, la lista seguramente se engrosará conforme se develen los 
nombres para las delegaciones que faltan. : Que hoy los perredistas se ponen de acuerdo entre sus tribus para el 

siguiente paso en el proceso electoral de julio próximo, hoy celebran su consejo político estatal en el que se definirá 
el rumbo que el partido del Sol Azteca tomará, uno de los temas importantes es la convocatoria para los precandidatos 

a las diputaciones locales, pero sobre todo podrían tratar el tema de las alianzas así que en el PRD se perfilan para una 
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nueva elección y esperemos que sin conflictos internos. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“El ritmo para alianzas lo marca el calendario electoral de cada estado, en Hidalgo será hasta marzo cuando el calendario 
establece la fecha... Estamos en disposición de hablar con quien solicite y anteponemos la plataforma electoral de Nueva 

Alianza” 

 Luis Castro Obregón Presidente nacional de Nueva Alianza  

“Un solo ‘feminicidio’ nos duele, nos agravia a todos. Por ello se ordenó un operativo conjunto con todas la fuerzas del 
orden en Tula...con todas las facultades que nos otorga la ley y la coordinación con las fuerzas federales cuidaremos de 

esa región” 

 Francisco Olvera Ruiz Gobernador de Hidalgo  

“Éste es un programa que la gente ya ha hecho suyo, y la muestra es ésta, hoy participaron diferentes instituciones 

educativas con el único afán de poder tener un rato de esparcimiento y de sana convivencia familiar, por lo que estamos 
muy contentos” 

 Christian Guevara Gálvez Secretario de Desarrollo Social en Pachuca (Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón: Reacción inmediata no es un término familiar para las fuerzas de seguridad locales. 

(redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

De cara a los acontecimientos registrados los últimos días en la región de Tula, donde varias mujeres fueron asesinadas, 
el gobernador Francisco Olvera instruyó a distintas autoridades que integran el sistema de Seguridad Pública a escala 

estatal y municipal para reforzar las medidas que permitan ubicar al responsable de dichos actos. En este marco las 
actividades pretenden garantizar la salvaguarda de todos los habitantes, así como llevar indagatorias hasta las últimas 

consecuencias para esclarecer con prontitud estos feminicidios en la zona.(redacción, primera plana) (redacción, 

primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Ignacio Ibargüengoitia: El carisma y la capacidad de este joven funcionario son dos de las fortalezas para 
mantenerse vigente en los cargos que desempeña. El actual subsecretario de Desarrollo Regional posee los 

conocimientos adecuados para darle certidumbre a esa dependencia y a la vez para proseguir en sintonía con las 

instrucciones del gobernador respecto a la atención de temas prioritarios en este rubro.  

Abajo-Mariano Escorcia: Para el presidente municipal de Zapotlán tal parece que su prioridad es participar en la 
organización de charreadas y no la atención de problemas que vive a diario esa zona. Sólo basta con ver las condiciones 

que registran algunas vías, así como ciertos parajes que permanecen en completo abandono y son fuentes de 
contaminación, lo que da muy mala imagen al municipio.  

(Redacción, página 02). 

La Crónica de Hoy-Grillerías:  

NOMBRAN Alberto Escamilla Vital fue designado subsecretario de Gobernación la mañana de este sábado. El sorpresivo 

nombramiento cubre la vacante que dejó en su momento Carlos Moreno, quien fue invitado a incorporarse al gobierno 
federal. Escamilla Vital, eterno aspirante priista a la alcaldía de Mineral de la Reforma, se desempeñaba hasta el pasado 

viernes como rector de la Universidad Tecnológica de la Huasteca Hidalguense. 
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BIEN Jaime Costeira, ex presidente del Partido Revolucionario Institucional en Hidalgo fue igualmente designado nuevo 

encargado del Fideicomiso de Riesgo Compartido (Firco) en la entidad y dependiente de la Sagarpa. Con una de las 

trayectorias políticas más amplias, lo mismo que en el servicio público, Costeira es reconocido como un dinámico 
operador político y hábil concertador.  

ALBERGUES Los albergues ubicados en la capital del estado registraron un aumento de visitas en las últimas noches, ya 

que las bajas temperaturas arreciaron. Por segundo día consecutivo heló en el centro de la entidad sin que hasta el 

momento se confirmen decesos asociados al frío. No obstante, las autoridades de seguridad y salud insisten a la 
población para que extremen sus cuidados y eviten exponerse a cambios bruscos de temperatura. DIFÍCIL En el comité 

Estatal del PRI el presidente del partido, Ricardo Crespo, ya metió el acelerador a los trabajos para el proceso interno de 
selección de candidatos a diputados locales. Las encuestas fueron depuradas y durante sus recorridos por la entidad, el 

dirigente hila fino entre los grupos para alcanzar acuerdos que garanticen victorias en los 18 distritos electorales. Dicen 

los grillitos tricolores que la victoria en los Distritos I y II Pachuca pudieran no ser tan complicadas.  

(Redacción, página 02) 

 


